

**Zeitschrift:** Bulletin de la Société suisse de Numismatique  
**Herausgeber:** Société Suisse de Numismatique  
**Band:** 9 (1890)  
**Heft:** 1

**Vereinsnachrichten:** A nos collègues

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 25.11.2024

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

---

# BULLETIN

DE LA

## SOCIÉTÉ SUISSE DE NUMISMATIQUE

---

---

La Rédaction laisse à chaque auteur la responsabilité de ses écrits.

---

---

SOMMAIRE : **E. Demole**, A nos collègues. — **Th. von Liebenau**, Die Münzmeister von Luzern. — **G. Vallier**, Un jeton inédit des Chanoines-Comtes de Lyon, Guigues Bourgeois, XV<sup>me</sup> siècle. — Message du Conseil fédéral à l'assemblée fédérale concernant les armoiries de la Confédération Suisse. — **E. Demole**, Histoire monétaire de Genève, de 1792 à 1848 (fragment). — **J. Mayor**, Médaille de l'union romande pour la protection des animaux, Pl. I. — **C. F. Trachsel**, Zwei Waffel-eisen vom Anfang des XVII<sup>ten</sup> Jahrhunderts mit medaillenartigen Darstellungen. — Nécrologie. — Mélanges. — Bibliographie. — Échanges, ventes et achats de monnaies. — Annonces.

---

---

### A NOS COLLÈGUES

Parmi tant d'autres publications qui disparaissent après une demi-activité, le *Bulletin de la Société suisse de numismatique* entre dans la neuvième année d'une existence qui n'a pas cessé d'être féconde.

Si l'on voulait rechercher les causes de ce succès, il faudrait tout d'abord constater que la numismatique, comme branche de l'archéologie et de l'histoire, ne constitue pas une science accessible seulement à quelques-uns, mais que, bien au contraire, par la variété des horizons qu'elle met à découvert, elle attire et captive un grand nombre de travailleurs, amis du passé et de la vérité historique. Tous ne sont pas à proprement parler des érudits, mais la pierre, tant petite soit-elle, que chacun apporte à l'édifice commun a de la valeur et de l'utilité.

Et comme il est varié cet édifice, dont les assises remontent à l'époque gauloise ! Où trouver un second monument qui dise aussi bien et avec autant d'autorité d'où la Suisse

est sortie, comment elle s'est formée et agrandie, pour dire enfin ce qu'elle est aujourd'hui !

Cette variété, cette dissemblance, serait-on tenté de dire, entre les monnaies anciennes de la Suisse, nous indique assez que la numismatique de notre pays n'a pas une origine unique, mais qu'elle repose sur l'histoire monétaire de plusieurs contrées limitrophes, le sud de l'Allemagne, le nord de l'Italie, l'ouest de la France. A ne vouloir étudier que les monnaies frappées sur notre territoire, nous négligerions une source importante d'instruction, nous méconnaîtrions l'origine et l'enchaînement du type de ces monnaies.

Mais si cette origine est multiple, il n'en demeure pas moins vrai que nos monnaies ont entre elles bien des points de ressemblance, et qu'il n'est guère possible d'étudier les unes sans s'intéresser aux autres.

*Le Bulletin de la Société suisse de numismatique* doit être, à notre avis, une affirmation de ce que nous venons d'établir. Il ne doit pas écarter les travaux de numismatique des pays limitrophes de la Suisse, il ne doit pas non plus devenir l'organe d'une portion exclusive de notre histoire monétaire.

Si donc, après deux ans de séjour sur les bords du Rhin, le *Bulletin* fait retour au pays romand, que nos collègues de la Suisse allemande et italienne ne s'en chagrinent pas. Tant que l'organe de notre Société restera entre nos mains, nous ferons de constants efforts pour qu'il ait le double caractère suisse et scientifique.

EUG. DEMOLE.

---

## DIE MÜNZMEISTER VON LUZERN

Wie die Stadtschreiber auf die Entwicklung des Civil- und Criminalrechtes und die Gestaltung des gesammten Kanzleiwesens in den kleinern Orten der Schweiz einen bedeutenden Einfluss ausübten, so wirkten die Münzmeister der